

APC 9090

Agosto, mes del minero, pensamos oportuno recordar la vida y obra de Roberto Flores Alvarez, "el poeta de los mineros".

Un vapor de itinerario navegaba raudo de Coquimbo hacia el norte una suave brisa besaba la frente de algunos pasajeros, un sol radiante iluminaba uno de los primeros días del mes de febrero de 1939.

De un extremo a otro, se pasaba un pasajero, de porte alto, rostro moreno que delataba su origen nortino, de movimientos nerviosos, en algunas oportunidades detenía su inquieto andar junto a las barandillas de cubierta, con la vista al mar y a las distantes montañas que se levantaban más allá de la costa. Parecía recitar. Era el joven poeta atacameño, que después de diez años de ausencia, regresaba al valle nativo, atrás quedaba el puerto de Coquimbo.

Roberto Flores Alvarez, había nacido en Vallenar el 15 de noviembre de 1909, hijo del ex-alcalde subrogante y primer regidor del municipio vallenarino, señor Roberto Flores Zepeda y de la señora Demitila Alvarez de Flores, de antigua cepa huasquina. Su inquietud en la cubierta del navío, se concretaba a la creación de un poema, basado en las vivencias en su cuna natal y en los pasajes de su adolescencia atacameña. Cuando ya se veía a la distancia puerto Huasco, su destino, lugar donde venía a tomar su puesto de administrador de aduana y en lo alto, muy distante el famoso cerro ubicado frente a Vallenar, conocido por "Santa Catalina" saludaba allá en la distancia, al poeta de 29 años de edad, había ya concebido su "Vallenar".

La consagración del poeta de Atacama, es sin duda su poema épico "Canto a los mineros", publicado por primera vez en el ya citado diario "El Noticiero Huasquino", en el año 1947, después lo hizo "El Mercurio", en primera página, con motivo de la inauguración de la Fundación de Paiporta. Recordamos también, que los egresados de la ex-Escuela de Minas de La Serena, en 1953, junto al certificado que certificaba el término de sus estudios profesionales, recibían un pequeño disco 45", con la grabación del Himno de esa recordada escuela y en la faz con el "Canto a los Mineros", declamado por su autor, época en que el poeta se desempeñaba con acierto como intendente de Coquimbo.

Conservamos en nuestro poder, un pequeño libro que contiene todos los detalles y los acuerdos tomados en la Convención Nacional de Asociaciones Mineras, realizada en La Serena del 24 al 26 de noviembre de 1949, presidida por el Primer Mandatario de la República, en las mismas páginas se publica el "Canto a los mineros", en esa misma edición encontramos el siguiente acuerdo:

Segundo: "La Asamblea Plenaria de la Convención, considerando: a) Que el poeta atacameño don Roberto Flores Alvarez es autor de un magnífico poema en el que se canta a la minería como hasta ahora no lo ha hecho roico que encierran la minería y los mineros con su lucha de esfuerzo y sacrificio; acuerda:

"Tributarle un voto de estímulo y aplauso; designándolo oficialmente como "poeta cantor de los mineros".

El sello editor Esca, de San Salvador de Jujuy de la vecina república de Argentina, como homenaje póstumo al poeta de Atacama, comentó el poema "canto a los mineros", escrito en puerto Huasco" el año 1947, en el programa radial iberoamericano "poetas del mundo", por cadena nacional de ese país.

Roberto Flores Alvarez, "poeta de los mineros" y de la "Añatuya", por iniciativa del Instituto de Ingenieros de Minas de Chile, se le rinde homenaje, en el día del minero, ya lo han hecho los núcleos de La Serena, de Vallenar y Copiapó y otras ciudades del país.

(Los conceptos vertidos en esta sección ajenos a la Editorial corresponden a sus autores y ellos no representan necesariamente la línea editorial del diario.)

Chancillería, 6/10/97 p.3
12-VIII-1997 p.3

"El poeta de los mineros", Roberto Flores Alvarez [artículo]

Kadur Flores.

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores, Kadur

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El poeta de los mineros", Roberto Flores Alvarez [artículo] Kadur Flores.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)